

RESISTENCIA AUTÓNOMA

Cuaderno de texto de primer grado del curso de
“La Libertad según I@s Zapatistas”





Arak
Arak 26

Arak 26
Arak 26



RESISTENCIA AUTÓNOMA

Cuaderno de texto de primer grado del curso de
“La Libertad según I@s Zapatistas”

Caracol I

- 6 Resistencia económica
MARISOL, ROEL Y DOROTEO
- 13 Resistencia ideológica
ANAHÍ Y GABRIEL
- 14 Resistencia psicológica
FLOR Y WILLIAM
- 15 Resistencia cultural
LIZBETH Y NICODEMO
- 18 Resistencia política
MARISOL Y ROEL
- 21 Resistencia social
FLOR Y WILLIAM
- 22 Resistencia a la presencia
militar
ANAHÍ Y GABRIEL

Caracol II

- 24 Resistencia a los ataques
militares y paramilitares
EMILIANO
- 27 Situación de los desplazados
de San Pedro Polhó
AQUILEO
- 30 Ataques económicos del
mal gobierno
VÍCTOR Y GONZALO
- 34 Resistencia ideológica
BULMARO
- 36 Resistencia cultural
ESMERALDA Y MOISÉS

Colectivos de Pollos



Caracol III

- 38 Resistencia autónoma
ROBERTO Y VALENTÍN
- 44 Desmantelamiento de los
municipios autónomos
ELENA, ROBERTO Y GERARDO
- 48 Defensa de las tierras
recuperadas
MAURICIO Y MATEO
- 49 La ideología del mal gobierno
RAMÓN
- 50 Resistencia en la salud y
educación autónoma
DARINEL Y RAMÓN

Caracol IV

- 52 Introducción
ROSA ISABEL Y GERÓNIMO
- 54 Resistencia ideológica
SAULO Y GERÓNIMO
- 57 Resistencia económica
FLORIBEL
- 59 Trabajo de las compañeras
MIRIAM Y GERÓNIMO
- 61 Resistencia cultural
MANUEL Y ROSA ISABEL
- 65 Política social
OMAR
- 68 Apoyo de los hermanos
solidarios
SAULO
- 68 Provocaciones del mal
gobierno
MANUEL

Caracol V

70 Gobierno autónomo en
resistencia

ANA

71 La política del mal gobierno

VALENTINA

72 Política del gobierno
autónomo

VALENTÍN

72 Política ideológica

JACINTO

75 Política social del mal
gobierno

ROSALÍA Y GERMÁN

76 Resistencia a los ataques
y provocaciones del
mal gobierno

SALOMÓN, JUVENTINO Y ANA

79 Política económica del
mal gobierno

ANA

80 Política económica en
la autonomía

ALONDRA Y ALEX

83 Política cultural

GERARDO

83 Trabajos para la resistencia

NAZARIO

85 Espacio para hacer apuntes



Caracol I

Madre de los Caracoles
Mar de nuestros sueños

La Realidad



Resistencia económica

Marisol (Ex integrante de la Junta de Buen Gobierno. MAREZ San Pedro de Michoacán)

En nuestra zona el mal gobierno nos está atacando con lo económico, a nosotros no nos da directamente pero a los hermanos que ya no son zapatistas les llegan muchos proyectos, muchos apoyos. Vemos que esto lo hace para que nuestros compañeros o nosotros veamos en qué modo él les está dando, pero nosotros no le hacemos caso a sus proyectos o programas.

Nosotros estamos preparados desde las familias, como pueblos, como regiones, municipios y en la zona. ¿Por qué desde nuestras familias? Para poder sostenernos a nuestra familia, para poder comprar todo lo necesario para cada familia, para que cuando nos toque hacer un trabajo nuestra familia también se sienta que está fuerte en la lucha.

En nuestras familias estamos preparados para resistir los ataques económicos trabajando la madre tierra que tenemos, por ella luchamos. Estamos cultivando la tierra en milpas, frijolares, cafetales, platanares, cañales, tenemos también potreros para ganado, crianzas de pollo, para resistir y sostenernos como familia, nosotros así lo estamos resistiendo.

También estamos preparados como pueblos, por eso hemos organizado diferentes trabajos, ya sea en colectivos o en sociedades. Los compañeros siempre tienen milpa o frijolar, hay pueblos que tienen ganado en colectivo, tiendas que son como sociedades o transporte que se maneja también como sociedades.

Una de las razones por las que vemos necesaria la organización de trabajos colectivos y sociedades es porque en cada pueblo tenemos diferentes trabajadores, tenemos promotores de salud, promotores de educación, autoridades, agentas, agentes, comisariados, comisariadas, responsables locales, diferentes autoridades en los pueblos. Por eso tenemos que pensar qué trabajos podemos promover como pueblo para poder por lo menos sostenerlos en cuanto a sus pasajes. A lo mejor no podemos apoyar con mucho porque son varios trabajadores pero por lo menos en sus pasajes para que puedan cumplir los trabajos dentro de la organización, como pueblo tenemos que hacer ese esfuerzo de organizarnos en lo que pueda acordar el pueblo.

También las mujeres nos hemos estado organizando, viendo la necesidad de cada pueblo y sobre todo porque tenemos compañeras que hacen el trabajo, como las responsables locales o la autoridad del pueblo, tiene salidas y necesitan de pasajes; para darle eso se ha organizado con crianza de pollos, panaderías, también hay pueblos en que las compañeras hacen milpa de maíz o frijol.

Estos trabajos que estamos haciendo como familia o como pueblos son con la finalidad de crear fondos económicos para apoyar en diferentes casos que a veces nos pasan, como enfermedades y para apoyarnos con los pasajes en las diferentes áreas de trabajo.

En las regiones tenemos diferentes trabajos colectivos, hay colectivos de ganado, tiendas de abarrotes, también hay camiones que son de la región, hay regiones que hacen milpa. El objetivo de estos trabajos es crear los fondos económicos que se necesitan para cualquier salida que haya como



región o para cooperaciones, porque a veces se hacen fiestas y de ahí hay cooperaciones. También los compañeros del núcleo están promoviendo los trabajos regionales porque dentro nuestras regiones tenemos diferentes trabajadores, como coordinadores de salud, coordinadores de educación a nivel región, nuestros compañeros responsables regionales, entonces tenemos que empezar a crear, a formar trabajos colectivos.

Todos estos trabajos no son con la finalidad de repartirnos los pocos recursos que vayamos obteniendo, sino para crear el pequeño fondo regional o de pueblo y poder apoyarnos entre compañeros, apoyar a los que hacemos diferentes trabajos dentro de la organización. Estos trabajos los estamos haciendo desde la familia hasta la región, no se están haciendo con ningún tipo de proyecto o apoyo solidario, los mismos compañeros se organizan para ver cómo obtener un fondo e iniciar, aunque sea con poquito, esos trabajos, que vayan creciendo. Es el esfuerzo para construir la economía dentro de nuestra lucha, esos trabajos se hacen siempre con compañeras y compañeros.

¿Por qué estamos haciendo todos estos esfuerzos? Porque vemos necesario por lo mismo del plan económico que tiene el gobierno hacia nuestras comunidades en nuestra zona, entonces nosotros también tenemos que prepararnos para poder resistir más, o sea, hacer trabajos dentro de la lucha. Todos estos trabajos que se vienen haciendo tienen un objetivo.

Roel (Ex integrante de la Junta de Buen Gobierno. MAREZ San Pedro Michoacán)

A nivel municipio nuestras autoridades municipales, los consejos municipales, han pensado y se han hecho en la práctica trabajos colectivos municipales, porque tenemos que pensar en algunos trabajos con el objetivo de poder sostener a futuro a nuestras propias autoridades, a los diferentes trabajadores que tenemos a nivel municipal, como los consejos municipales, nuestros coordinadores de salud municipales, nuestros formadores de salud municipales.

En este caso los consejos municipales de nuestra zona han promovido trabajos colectivos municipales en cada municipio. Cada municipio tiene un proyecto de ganado, que es el que en nuestra zona está pegando más, cada municipio tiene su propia forma de organizarse. En el Consejo Municipal hay un encargado de ver por esos animales, pero también como pueblos o como regiones se organizan para tener una directiva municipal y que ellos estén al pendiente de todo lo que se necesite para sacar adelante esos trabajos, por ejemplo el chaporro, el potrero, la posteadura, la vacunación del ganado, hay una directiva especial para promover que no decaigan estos trabajos.

Por ejemplo, el municipio General Emiliano Zapata actualmente tienen 50 cabezas de animales, Libertad de los Pueblos Mayas cuenta con 35 cabezas de ganado, el municipio Tierra y Libertad cuenta con 20 cabezas de ganado, San Pedro de Michoacán 36 cabezas de ganado. Todo eso nos va ayudando para realizar y crear nuestro propio fondo municipal.

Los trabajos a nivel municipio y zona los estamos haciendo con proyectos solidarios, todos esos trabajos sí se están promoviendo a través de algunos proyectos, pero lo que es región, pueblo y familia es con el esfuerzo de los mismos compañeros, las bases.



Uno de los problemas que hemos enfrentado es que se han hecho algunos proyectos y que no se ha encontrado el modo de cómo echarlos a andar. Por ejemplo, en General Emiliano Zapata tenemos una descascabilladora de arroz, que es parte de un proyecto en el que se pensaba que en ese municipio los compañeros iban a organizarse para sembrar el arroz, porque ahí se produce; y echarlo a andar. Lo hicieron una vez pero por la falta de promoción, por la falta de organización como municipio, esa máquina está parada.

Nos hace falta mucho, hay cosas que sí funcionan y hay cosas que no, entonces vamos viendo qué cosas están funcionando en el municipio, así como está, por ejemplo lo de ganado que está funcionando bien, con su respectiva directiva, pero esta cuestión del proyecto de descascabilladora no nos está funcionando.

Tenemos un taller de herrería que está en el municipio Tierra y Libertad, que tiene su propia directiva municipal, directiva de los pueblos para que lleven ese control. Estaba cerrado, lo tenían descansando esos compañeros, pero se empieza a promover, se empieza a exigir que se organice el municipio para que lo echen a andar, entonces se empiezan a capacitar los compañeros y hoy esa herrería, con la directiva que tienen, está trabajando, están haciendo los fogones ésos que les dicen “Lorena”.

Tiene su modo el municipio de organizarse con su respectiva directiva para que vayan a trabajar, no permanente, cada que ven que es necesario o que hay una petición de una comunidad que necesita fogones o puerta, o todo lo que se puede hacer en esa herrería, entonces ya encontraron el modo de cómo echarlo a andar esos compañeros.

Tenemos también una zapatería en Libertad de los Pueblos Mayas, que por lo mismo, por falta de promoción y organización de ese municipio está parada y tenemos el maestro a la mano del pueblo, está capacitado. Ahorita hay una iniciativa de los compañeros del núcleo de nuestra zona, que como ven las cosas que están estancadas, están paralizados, nace esa idea de tomarles la palabra a los compañeros de ese municipio y ver si no hay modo de que lo pasen al grupo de los compañeros que integramos el núcleo de resistencia. Ahorita están en esa discusión los compañeros porque hay esas ganas dentro de los compañeros que integramos el núcleo de querer echar a andar cosas que están estancadas en nuestra zona o en nuestro municipio, hasta ahí está la idea, la iniciativa.

Todos estos trabajos municipales nos están ayudando para que cuando se necesite hacer gastos de los municipios tengamos de dónde sacar. El Consejo tiene su propio fondo, aunque sea en especie, por ejemplo el ganado, pero está ahí un fondo que está creciendo poco a poco. De ahí es donde a futuro podemos ir sosteniendo los gastos que podamos tener como municipio, así como región, como pueblo y como familia.

La bodega es uno de los trabajos que hemos podido hacer durante todos estos años y que han venido promoviendo nuestras autoridades de la zona. Al principio esa bodega tenía como objetivo que las ganancias se utilizaran para sostener a nuestros trabajadores permanentes del hospital que teníamos en San José del Río.

Con esa bodega se vio que nos estaba ayudando como zona y que sí se estaban beneficiando las comunidades que están muy lejos porque ya no tenían que salir al municipio de Las Margaritas, que es el que nos queda más inmediato, acudíamos a comprar a la bodega. Se vio eso y se pensó en hacer dos bodegas más a nivel zona. La primer bodega está ubicada en el municipio de San Pedro Michoacán, la segunda está ubicada en el municipio Libertad de los Pueblos Mayas, que junto con el municipio General Emiliano Zapata la están administrando; se pensó también por otra bodega en el municipio Tierra y Libertad, que colinda con la frontera de Guatemala.

